

Die EMD-Reorganisation in Kraft

Autor(en): [s.n.]

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Schutz und Wehr : Zeitschrift der Gesamtverteidigung = revue pour les problèmes relatifs à la défense intégrale = rivista della difesa integrale**

Band (Jahr): **34 (1968)**

Heft 1-2

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-364321>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Die EMD-Reorganisation in Kraft

Das von den eidgenössischen Räten im Herbst definitiv verabschiedete Bundesgesetz über die Aenderung der Militärorganisation (5. Oktober 1967) ist vom Bundesrat auf den 1. Februar 1968 in Kraft gesetzt worden, nachdem die Referendumsfrist unbenutzt abgelaufen ist. Damit ist der Vollzug der Reorganisation des Eidgenössischen Militärdepartements in die Wege geleitet. Gleichzeitig mit der gesetzlichen Grundlage dieser Reorganisation treten auch die wichtigsten Vollzugserlasse in Kraft, insbesondere die neue Dienstordnung sowie weitere Ausführungsbestimmungen, die in Verfügungen über den Rüstungsablauf und die Geschäftsführung enthalten sind.

Obwohl mit der Reorganisation des Militärdepartements an den Grundsätzen der Leitung des Wehrwesens und am Grundaufbau des Departements nichts wesentlich geändert wird, bringt die Neuregelung doch eine Straffung und Verbesserung der Leitungsorganisation; sie verbessert im weitern die Voraussetzungen für die Berücksichtigung der wissenschaftlich-technischen, der industriellen und der finanziellen Gesichtspunkte bei der Rüstungsbeschaffung und der Planung. Einer der Hauptakzente der Reorganisation liegt denn auch auf der Schaffung einer Gruppe für Rüstungsdienste mit einem Rüstungschef an der Spitze, der dem Leitungsstab und der Kommission für militärische Landesverteidigung angehört.

Im neuen Leitungsstab des Militärdepartements, dem der Generalstabschef, der Ausbildungschef, der Rüstungschef und der Direktor der Eidgenössischen

Militärverwaltung angehören, wird dem Departementschef ein Organ beigegeben, das ihn bei der Vorbereitung seiner Entscheide wirksam unterstützt und ihn in der Koordination der Geschäfte entlastet. Als beratendes Organ steht dem Chef des Militärdepartements weiterhin die Kommission für militärische Landesverteidigung, das heisst die bisherige Landesverteidigungskommission, zur Seite.

Die Grundstruktur des Militärdepartements bilden nach der Reorganisation im wesentlichen die drei Gruppen für Generalstabsdienste, für Ausbildung und für Rüstungsdienste, die Direktion der Eidgenössischen Militärverwaltung mit der ihr zugewiesenen Landestopographie, der Militärversicherung, der Eidgenössischen Turn- und Sportschule sowie dem Oberfeldkommissär, während das neuorganisierte Kommando der Flieger- und Fliegerabwehrtruppen eine Doppelfunktion als Verwaltungsinstanz und höheres Truppenkommando ausübt. Im Interesse der Vereinfachung des Uebergangs von der Friedensordnung zur Kriegsorganisation wurden ferner einige Aenderungen in der Unterstellung von Dienstabteilungen vorgenommen; die Abteilungen für Genie und Festungen, Uebermittlungstruppen und Sanität, die bisher der Gruppe für Ausbildung angehörten, werden der Gruppe für Generalstabsdienste unterstellt. Aus dem gleichen Grund wurden die Dienststellen Chef des Personellen und Fürsorgechef der Armee sowie Heer und Haus in der neugeschaffenen Abteilung für Adjutantur, die im aktiven Dienst die Funktion der Generaladjutantur ausübt, zusammengefasst.

La réorganisation du Département militaire en vigueur

La loi fédérale du 5 octobre 1967 modifiant l'organisation militaire a pris effet le 1er février 1968. Ainsi la réorganisation du Département militaire fédéral, élaborée au cours des années 1965 et 1966 par une commission d'experts, puis mise au net par le département, proposée par le Conseil fédéral et enfin approuvée par les conseils peut être mise à exécution. Entrent également en vigueur, en même temps que les dispositions légales fondamentales, les actes législatifs d'exécution les plus importants, notamment l'ordonnance sur les attributions, ainsi que d'autres dispositions d'application contenues dans les ordonnances du département concernant l'élaboration et la réalisation des projets d'armement et le règlement sur les attributions. Bien que les mesures prises ne modifient pas profondément les principes de la conduite des affaires militaires et la structure du département, elles auront pour effet d'affermir et d'améliorer l'organisation directoriale. Elles créent aussi de nouvelles conditions pour l'examen des données scientifiques et techniques, industrielles et financières de l'acquisition et de la planification. Un des points essentiels de la réorganisation est la création d'un Groupement de l'armement et du poste du chef de l'armement, qui fait partie de l'état-major de direction et de la Commission de défense militaire. Le chef du département dispose dorénavant d'un état-major de direction, qui comprend le chef de l'état-major général, le chef de l'instruction, le chef

de l'armement et le directeur de l'administration militaire, organe qui le soutiendra efficacement dans la préparation de ses décisions et le déchargera dans sa tâche de coordination des affaires. La Commission de défense militaire (jusqu'ici Commission de défense nationale) continuera à conseiller le chef du département dans toutes les affaires touchant la défense militaire du pays.

La structure du département est constituée essentiellement par les trois groupements (état-major général, instruction et armement), ainsi que par la Direction de l'administration militaire fédérale et les services qui lui sont rattachés (service topographique, assurance militaire, Ecole fédérale de gymnastique et de sport, commissaire de campagne en chef), tandis que le commandement réorganisé des troupes d'aviation et de défense contre avions exercera une double fonction sur le plan administratif et du haut commandement. Pour faciliter le passage de l'organisation de paix à celle du service actif, la subordination de certains services a été aussi retouchée; les services du génie et des fortifications, des troupes de transmission et de santé passent du groupement de l'instruction à celui de l'état-major général. Pour cette même raison, un nouveau service de l'adjudance, en cas de service actif l'adjudance générale, groupera les services du chef du personnel de l'armée, du chef des œuvres sociales de l'armée et d'armée et foyer.